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Estamos acá acompañados de nuestras autoridades, de los representantes de las 
instituciones armadas, de los representantes municipales, para celebrar lo que significa 
este hito. 
 
Cada vez que se inaugura una obra de estas características, obviamente que afloran 
recuerdos de otros momentos, de otras ocasiones en que hemos tenido ceremonias 
similares a esta. Recordaba Marco Büchi los momentos en los cuales habíamos 
participado aquí haciendo un seguimiento de lo que había sido Esval, comenzando por 
el año 1994 cuando todavía esta era una empresa del Estado y en donde, con 
participación del sector privado se resolvió el tema, el viejo problema del 
abastecimiento de agua. 
 
Cualquiera que haya estado acá en estas playas veraneando se acordará. En parte de mi 
vida lo hice en Quintero, después lo hice en el Quisco, cuando muy pequeño en Llo-
lleo, entonces no me acuerdo mucho, pero sí me acuerdo que el tema del agua era una 
permanente preocupación: el camión que llegaba con el agua, el pozo que se comataba y 
eso era parte del paisaje, y nos parecía que así era la vida en la costa. Nunca pensamos 
que podía ser similar a la que había en Santiago la vida en la costa. 
 
Entonces, cuando el año 1994-95 se dice: "tenemos 100% de aguas sin racionamientos", 
nos pareció que habíamos tocado el cielo, pero la verdad es que el cielo significaba 
después tener alcantarillado y después tener lo que tenemos hoy día. 
 
Claro, cuando uno ve lo que se ha realizado no puede menos que alegrarse, pero 
también de lo que tenemos por delante. Aquí, digámoslo entonces, 116 mil habitantes 
hoy día tienen mejor calidad de vida aquí en la comunidad san antonina. Lo que 
estamos diciendo es que, con esta planta, la región de Valparaíso es la primera región de 
Chile que tienen el 100% de sus aguas servidas con un proceso de tratamiento de primer 
nivel. 
 
Es cierto, con lo que estamos haciendo, estamos dando un paso gigantesco. Recordemos 
tres cifras; el año 1998 en Chile el 16% de las aguas se trataban; el 98, ocho años atrás, 
16%; el año 2000, el treinta por ciento de las aguas se trataban, hoy día con esta 
incorporación 77%, estamos pasado de 30 a 77% en seis años. Con lo que va a entrar 
ahora con Talca y Temuco, dentro de este año, estaremos en el 81%. 
 
Por cierto, eso no se ve, eso no es una carretera, eso no es un puente, no es una vivienda, 
no es infraestructura, no es un colegio, no es una posta, no es un hospital, no se ve. Es 
de aquellas inversiones que no se ven, pero que tal vez son más significativas 
precisamente porque no se ven tienen que tener prioridad porque si no siempre quedan 
para el final. 
 



Vemos, claro está, las consecuencias cuando no se hacen, pero una vez que se hacen no 
se ven y nos parece normal que las playas estén descontaminadas, nos parece normal 
que el Río Aconcagua este limpio o la Ligua este limpia, o nos parece normal que las 
distintas playas del litoral estén limpias. Por eso el presidente de la junta de vecinos, con 
bastante fuerza, Raúl Fredes planteó, ¿y qué hacemos con el Río Maipo? que viene de la 
otra región y que esta pendiente. Y tiene razón al reclamar, lo que él esta diciendo es 
que el Maipo desemboca aquí, termina por Tejas Verdes ahí en San Antonio y qué es lo 
que ocurre entonces con aquello. 
 
Por eso es que digo que hay que seguir trabajando intensamente y tengo una gran 
satisfacción de ver este avance que hemos tenido. 
 
Pero, claro, este avance significa también aumento en los costos, porque hay aumento 
de inversión, y aquí hemos dicho la parte bonita de la historia, pero mi obligación como 
Presidente es contar toda la historia, y toda la historia significa entonces que las cuentas 
van a subir. 
 
Eso significa, si estamos tomando la mayoría de los clientes de San Antonio, la mayoría 
de los clientes de San Antonio consumen menos de 14 metros cúbicos. Un cliente que 
consuma 10 metros cúbicos, que no tenga subsidio, hoy día paga 6.494 pesos por 10 
metros cúbicos y la cuenta le va a subir 2 mil pesos. O sea, ese cliente tipo está pagando 
2 mil pesos más al mes. 
 
Sin embargo, si hacemos las cosas bien, tenemos subsidios, por su puesto los que 
consumen menos de 14 metros cúbicos tienen subsidios, pueden aspirar al subsidio. Si 
tiene subsidio, en lugar de pagar los 6.400 hoy día paga 1.600, y con estas obras va a 
tener que agregarle 500 pesos más al mes a la cuenta. O sea, una persona que reciba 
subsidio y consuma 10 metros cúbicos esto cuesta 500 pesos. 
 
¿Por qué lo digo? Porque creo que es tan importante señalar, así como el aumento al 
100% del tratamiento de aguas servidas, los avances que tenemos en materia de 
cobertura en materia de agua potable que es superior, cercano al 98%, y los 
alcantarillados que es superior al 91-92%. 
 
Entonces, claro, a ratos lo que aparece después es el alza y punto, pero no esta lo otro, 
ustedes han visto todo lo que se a hablado de las alzas de las contribuciones, a nadie le 
gustan las alzas, pero ocurre que cuando aquellas propiedades que no han sido tasadas 
desde el año 1995 y desde el año 1995 la vida y todo esta subiendo, lo lógico es hacer 
una tasación, lo lógico hacer una tasación todos los años. 
 
Eso implica los servicios a los cuales se pude acceder. No es posible tener solamente los 
frutos si no hacemos los esfuerzos primero por plantar y porque se llegue en un 
momento determinado en poder obtener esos frutos, entonces eso es lo que a veces uno 
piensa que hay un poquito de demagogia cuando se quiere decir que queremos lo bueno, 
las playas limpias y un litoral limpio, sin olores, porque hemos estado en playas con 
olores y eso todos lo sabemos. Nuestros hijos, nuestros nietos no lo van a conocer 
porque las playas están en otro nivel, y eso implica un esfuerzo colectivo de todos. 
 
Por eso es que lo importante, me parece a mí, es cómo organizamos un país, una 
sociedad donde tenga prioridades y donde si queremos hacer esto lo vamos a hacer, si 



eso tiene un costo y hay personas en situación compleja y difícil ahí están los subsidios, 
ahí está la política social del Estado de manera de poder distribuir las cargas 
adecuadamente y los que tienen menos, reciban entonces un apoyo precisamente para 
tener un país que sea un poquito más cohesionado donde todos sintamos que los 
avances, hacemos todos un esfuerzo, pero los que tienen más hacen un esfuerzo mayor 
que los que tienen menos. Creo que en eso consiste entender cómo se gobierna, cómo se 
estructura una sociedad más adecuada. 
 
Junto con ello, no puedo menos que decir aquí en San Antonio, mi alegría de escuchar 
al alcalde, porque nuestro alcalde viera lo que ha planteado son 15 iniciativas que él ha 
sintetizado en San Antonio avanza, y que tiene que ver con lo que se ha ido haciendo en 
estos años. 
 
Recuerdo como si fuera hoy, allá por el año 94-95, cuando estábamos en pleno proceso 
de la construcción, mejor dicho de la reconstrucción del puerto de San Antonio, después 
del terremoto de 1985, y que significó más de 120 mil millones de pesos, 120 millones 
de dólares, en ese tiempo, si mal no recuerdo, el esfuerzo que se hizo en el Puerto de 
San Antonio y que fue una cifra muy, muy significativa de recursos públicos. Después 
la necesidad de plantear una privatización de un sector del puerto para poder continuar 
el proceso de inversión indispensable. 
 
Hoy día, ustedes tienen al puerto de San Antonio, que en materia de contenedores y en 
materia de frutas es desde los principales puertos del país. Hoy día, ustedes tienen que, a 
partir de ese puerto, se necesitan nuevas cosas y ahí esta el esfuerzo por tener un puerto 
pesquero artesanal que está concluido; ahí está lo que se ha avanzado en los pavimentos 
participativos y ahí está, muy importante, el nuevo acceso al puerto de San Antonio que 
está en plena construcción y que va a significar un tremendo avance y adelanto de punto 
de vista portuario y en el ínter tanto la empresa portuaria hizo ahí el Paseo Bella Mar, 
que ha significado un tremendo avance, 1.400 millones, y que tiene que ver con algo 
que a ratos es difícil de entender. ¿Por qué la empresa portuaria que esta para ganar 
plata y dedicarse a las tareas portuarias, se dedica a hacer un paseo Bella Mar?, también 
me parece porque eso tiene que ver con la calidad de vida de la gente. 
 
Si queremos tener un puerto hermoso del cual estamos orgullosos, pero también 
podemos disfrutar, ese paseo es parte de ese puerto, y es lo que hemos estado haciendo 
prácticamente en todo el litoral de Chile, en donde con los proyectos que nos hemos 
planteado para celebrar los 200 años de Chile independiente. Hemos señalado, así como 
tenemos ese paseo aquí en San Antonio que ahora es orgullo de todos ustedes, estamos 
haciendo algo similar en buena parte de los recintos portuarios del país, y en particular 
un poco más al norte ahí en Valparaíso en donde vamos a lograr tener finalmente que se 
pueda acceder con un paseo al borde costero. 
 
Esto tiene que ver también con la segunda parte de la ecuación que es el rol de la 
inversión privada en estas materias, porque hubo una definición importante, 
significativa, respecto de cómo podemos incorporar capital privado para que haga las 
inversiones, en este caso la que hoy estamos celebrando. De esa manera poder destinar 
los recursos públicos a otro tipo de inversiones, donde no va haber capital privado, pero 
que es indispensable poderlo realizar. Eso, creo que es lo que nos permite también poder 
avanzar con mucha mayor rapidez en estos años. 
 



Por lo tanto, aquí lo que estamos viendo es que este nuevo saneamiento de las aguas, del 
100% de la región, qué duda cabe que va a significar un mayor desarrollo del punto de 
vista turístico, industrial, del comercio, de la pesca, de distintos sectores que se ven 
directa o indirectamente beneficiados con una obra de esta envergadura. 
 
Me pareció bien lo que dijo el presidente de la junta de vecinos, señor Fredes, cuando se 
refirió a cuáles son las dificultades, las discusiones, lo que significa cada una de estas 
obras. 
 
Cada gran obra significa eso, el discutir por dónde va el emisario, el discutir si el 
emisario va a entregar agua lo suficientemente tratadas para que el mar haga después el 
resto, o va a significar algo insuficiente y, por lo tanto, vamos a estar contaminando. Yo 
sé, cuando se dice, por aquí va a pasar el emisario, nadie quiere que el emisario pase por 
aquí porque yo soy vecino de por aquí. Esa es una realidad que vemos en todas partes. 
 
Pero la posibilidad de compatibilizar lo que es un tratamiento adecuado de las aguas, 
con los emisarios y los mecanismos modernos que hoy día tenemos, son cosas que están 
suficientemente comprobadas y, por lo tanto, hay que tener tranquilidad al respecto. Eso 
significa que tenemos que ser capaces de desarrollar este tipo de iniciativas con una 
visión clara de perspectiva de futuro. 
 
En suma, aquí lo que estamos viendo, es una suerte de otro rompecabezas que se abre y 
que se cierra, ese otro tiene que ver con la ciudad de San Antonio y con su puerto, 
porque hubo una fuerte inversión pública en el puerto de San Antonio. Se pudo licitar 
una nueva parte del puerto al sector privado, porque hubo esa licitación, hoy día ustedes 
tienen a San Antonio como un puerto de primer nivel en materia de carga y descarga 
que se hacen, porque hubo eso es que fue necesario agregar ante ese nuevo puerto, lo 
que es obvio, unas nuevas vías de acceso y eso es lo que se está construyendo hoy día. 
Ese desarrollo del puerto de San Antonio se hace conjuntamente con lo que tiene que 
ver con el aspecto turístico de San Antonio y ahí esta entonces lo que pasa con 
Barrancas, lo que pasa con Llo-lleo, lo que pasa con las playas un poco más al norte, es 
decir, cómo somos capaces también de aprovechar la comuna puerto de San Antonio lo 
que son las otras tareas. 
 
En consecuencia, cuando se ha planteado la necesidad de tener un puerto seco un poco 
más arriba, en el sector aledaño, creo que estamos haciendo prácticamente la nueva 
característica de lo que debe ser un puerto. En consecuencia, creo que allí tenemos un 
avance significativo. 
 
Junto a eso, quisiera señalar que así como tenemos un puzzle que se complementa a 
nivel del puerto de San Antonio, tenemos también un puzzle que se complementa a 
nivel de la región y tiene que ver, cuando usted ve este enorme puzzle desde el punto de 
vista del tratamiento de las aguas servidas, usted puede hacer un puzzle similar desde el 
punto de vista de qué aprovechamiento tienen las aguas, cuáles son los 
aprovechamientos de las aguas del Aconcagua, cómo podemos construir lo que está 
pendiente y será tarea del próximo gobierno seguramente el embalse en al Aconcagua, 
en Chile quedan dos grandes cuencas que todavía no tienen embalse, una es el 
Aconcagua, la otra es en el Itata en la VIII Región. 
 
En consecuencia, el resto de las grandes cuentas todas tienen embalses que nos permite 



aprovechar las aguas del punto de vista agrícola. 
 
Creo que acá tenemos un avance muy significativo, y este avance tan significativo es 
motivo de celebración y es motivo también de orgullo para las próximas tareas que 
tenemos. Es entorno a esas próximas tareas entonces en donde el alcalde ha centrado las 
15 iniciativas, en donde junto con decir gracias por lo que se ha hecho, está convencido 
de que Chile va a seguir creciendo y el alcalde quiere entonces también participar 
activamente en ese crecimiento y que un pedacito de ese crecimiento llegue a San 
Antonio a través de las iniciativas que usted ha planteado. 
 
Eso, creo que es lo que se ha logrado hacer en estos años, asegurarnos de un país que 
tiene crecimiento y asegurarnos a través de políticas claras y bien definidas que ese 
crecimiento llega a todas las regiones y llega a todas las comunas de Chile, llega a todos 
los distintos sectores poblacionales del país. 
 
En consecuencia, aquí, al celebrar que esta es la primera región con el 100% de las 
aguas tratadas adecuadamente, no me cabe la menor duda que lo que planteamos que 
hacia el año 2010 todas las aguas de Chile estén en su totalidad tratadas, ahora nos 
parece que es un desafío posible. Vamos a tener este año el 81% de las aguas tratadas, 
no me cabe la menor duda que para el Bicentenario tendremos un país distinto con el 
100% de ríos y costas con aguas no contaminadas, eso habla de un país que tiene las 
prioridades claras, y eso habla de un país que se preocupa de la calidad de vida de sus 
habitantes, eso habla de un país que se preocupa, en todos los ámbitos. Cuando vemos 
una orquesta como esta, lo que estamos viendo es la expresión de una otra cara de Chile 
en donde también esta, así como estamos hablando de infraestructura y tratamiento de 
aguas servidas, estamos hablando también de cómo somos capaces de generar los 
espacios para poder tener presentaciones como esta que hemos escuchado hoy día con 
tanto agrado. 
 
Un país que es capaz de combinar infraestructura, acero, cemento, clavo, con un país 
que es capaz de combinar también los avances en educación o en salud, o en el poder 
judicial, o los avances para generar nuevas oportunidades a lo que son nuestros hijos 
como lo que hemos visto hoy día. 
 
Por ello, estoy contento y optimista de lo que hemos hecho, contento y optimista de lo 
que se ha avanzado como país, y es un avances que corresponde a los 15 millones de 
habitantes. Nadie es dueño del avances de un país, desde distintas posiciones se puede 
apurar un poco el tranco, pero en definitiva el tranco lo asumen los 15 millones de 
chilenos y creo que hoy los chilenos están en un tranco y por un camino que nos va a 
permitir mirar un país mucho mejor hacia el Bicentenario. 
 
Muchas gracias. 
 
 
* * * * * * 
 
Pregunta: ¿Qué le parece la resolución adoptada sobre el proyecto Pascua Lama? 
 
S.E.: Este es un tremendo paso del punto de vista medioambiental, son pocos los países 
que pueden demostrar y llegar a los niveles que estamos llegando en Chile, y este 77 



casi 80% del total de las aguas servidas, es un tremendo logro para Chile. Hemos sabido 
en estos años cuidar el medioambiente, ahí esta la enorme cantidad de parques 
nacionales que se están entregando, y ahí están las decisiones como por ejemplo 
recientemente Pascua Lama. 
 
Pascua Lama es una decisión muy importante, funcionaron las instituciones, como he 
dicho, y se ha establecido la compatibilidad entre poder hacer una gran explotación 
desde el punto de vista minero con el respeto al medioambiente. 
 
Se dijo que los glaciares no se pueden tocar, y cuando se establece un curso mínimo de 
un caudal ecológico de 33 litros por segundo, se esta preservando aquello para las 
generaciones futuras. Por eso cada vez que hay este tipo de debates me parece que se 
está muy bien, es parte de la democracia, es parte de nuestro sistema institucional que 
consagra la participación de los distintos sectores y cuando ustedes ven un logro como 
el que hoy estamos celebrando, o como el que mañana se podrá celebrar en tanto tienen 
que cumplirse las normativas que se han dictado para el desarrollo de ese proyecto, 
estamos haciendo compatible lo que hemos dicho, el desarrollo que sea sustentable con 
respeto al medioambiente. 
 
PREGUNTA: ¿El intendente Guastavino conserva su confianza? 
 
S.E.: Voy a tener que responderles con algo que ustedes ya saben. Si alguien está en el 
cargo es porque tiene la confianza, cuando pierdo la confianza deja de estar en el cargo, 
si ustedes me preguntan, la intendenta Rincón esta en el cargo, es porque tiene la 
confianza. 
 
PREGUNTA: ¿Cuál es su posición sobre los indultos otorgados a los reos lautaristas? 
 
S.E.: No son indultos, es simplemente lo que se recomienda y a lo que tienen derecho 
las personas cuando cumplen cierta conducta mientras están presos y eso no es un 
indulto. 


